

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO  
España . . . . . 50  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 60  
Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10 »

## COLABORACIÓN

### Barcelona-Palma

Frió

Hace dos semanas que llueve. Después de unos días diafanos, en que el sol apretó y creímos estar en plena primavera, ha cerrado el tiempo en lluvia con un frío penetrante y un tedio irresistible. Llueve y llueve como si el invierno se arrepintiera de su benignidad y volviera sobre sus pasos a volcar en nuestro hemisferio, todos sus temporales. Cada mañana se despierta uno con la esperanza de ver el cielo y la luz que tenue llega a la alcoba, dice que el cielo continúa oculto. A ratos nieva, a ratos graniza, y a ratos se columbra un retazo azul de firmamento por donde anda el sol aburrido de pasarse días y días sobre el país fantástico de las nubes.

### Un general

Con esta impresión de invierno emprende su retorno a Filipinas un general tagalo que Barcelona acogió hace algún tiempo, en su asilo de mendigos. La historia de este hombre desventurado es todo una odisea. Por amor a España ó por desconfianza en el triunfo de la insurrección, guió y luchó a favor del ejército de la metrópoli en aquellas islas. Era rico, poseía grandes bienes y quiso contribuir en lo posible a terminar la guerra que le arruinaba. Intervinieron los yankees, triunfaron los filipinos y el general abandonó las banderas españolas y se pasó a los suyos. Estos le perdonaron y al final de la campaña recibió el encargo de custodiar á unos prisioneros españoles. Entre los prisioneros había algunos amigos del general; suplicaronle que les dejase huir y el general permitió la fuga. ¿Fue una nueva traición? ¿Fue un rasgo piadoso? Lo cierto fue que Aginaldo se enfureció, borró al general de la lista de los jefes insurrectos y puso precio á su cabeza.

Huyó el tagalo y se refugió en España. Y desde entonces su vida aquí fué un tormento. Luchó con el frío, con el hambre, con el desdén de cuantos le alabaron á boca llena su lealtad sin ofrecerle una perra chica; hasta que al fin pudo lograr que Barcelona le acogiese como un pobre más del arroyo. Ese personaje no tiene más simpatías,—hay algo en él que repele—repulsión que no puedo explicar ahora. A los filipinos les sobra razón al expulsarle, pero cómo justificarán su conducta para con el general en desgracia, los que no hace mucho se volvieron los ojos de admiración y gratitud por el «Gato» rifeño? En la primera lealtad del tagalo pudo influir el egoísmo, mas ¿que interés pudo moverle á salvar á los cautivos cuando su país le había perdonado ya y España estaba vencida?

### Exposición

En casa Ribas, en la plaza de Cataluña, ha expuesto el pintor Matilla una colección de cuadros suyos: paisajes, la mayoría de ellos de Cadaqués, y varios retratos que á mi parecer son lo mejor de sus obras. Matilla aprovecha la instalación de muebles y procura distribuir sus lienzos á fin de dar, en lo posible, á su exposición el aspecto de un interior elegante. Los muebles, sin duda, resultan favorecidos, la casa obtiene un reclamo, pero el colorido de los cuadros se pierde y transforma entre las tintas de las maderas, el brillo de los barnices y el reflejo de los espejos.

Matilla es impresionista demasiado preocupado, tal vez, por la escuela. Su afán de sorprender, fugazmente la luz hace que su pintura resulte endeble en ocasiones. Es marinista, pero en sus marinas no es el agua la nota más inspirada. En las carnes desnudas de los chicos pescadores y en los blancos de las casas junto al mar, su pincel sorprende el color con más acierto. Pero por encima de todo están sus retratos más firmes, con mayor carácter, y mejor calidad que sus visiones de Cadaqués.

M. SARMIENTO

Barcelona 7 Abril 1911

### Xich de barca

¡Clar es el día, la mar es bella!  
del port, a fora, sur lo baxell;  
càrrega porta pera Marsella,  
grans castelletes de moscatell.  
¡La mar es bella, y es clar el dia!  
Ja'l llahut gira son rumbo al nord;  
el xich del barco, ple d'alegria,  
la despedida li dona al port.  
Quant lluminosa brilla l'albada!  
Quant blau el golph i el cel quant pur!  
Per més qu'estenga lluny la mirada,  
rés se m'alcança boyrés y obscur,  
Escólta joh Verge! les albanases,  
els prechs de gracies que't done jo;  
vui veig cumplides mes esperances,  
vui es ma primera navegació.

¡Oh barraqueta que'l cor m'alegres,  
que allà en la platja te tinch devant!  
¡Oh moreneta dels grans ulls negres  
que'l llahut nostre mires plorant!  
¡No plòres, tontal fés tes pregaries  
perque a la volta vinga jo be;  
ja voràs, nena, les bonicaries  
que de Marsella te portaré.

D'or y de rosa veig lo pervindre  
quant la mar mire devant de mi;  
quanssevol dia me voràs vindre  
portant el mando d'un berganti.  
Vindràs a rebrem, vindràs ufana,  
y jo, donante franca la mà,  
diré:—«Voldries ser capitana?»  
Resposta espera lo capità.»

Axi somnia, ¡somnis hermosos  
que's desvanexen aquella nit!  
¡Ah, llahut miser! ¡Un buch dels grossos  
ent gran boyres me l'ha enbestit.  
La nau petita queda desleta;  
els homes d'ella ¡ay! tots han mort.  
Plorant aguarda la moreneta:  
el xich del barco no torna al port.

T. LLORENTE.

## COLABORACION

### Musicalía

A la galante requisitoria del Director de LA ALMUDAINA no podemos negarnos; es más todavía: nos ofrece ocasión de agradecer la hospitalidad que dispensa en sus columnas á nuestros modestos escritos y hoy la aprovechamos gustosos. Se nos pide que digamos algo sobre las obras del Maestro Marqués última estrenadas y vamos á hacerle.

El Último Adios.—Este Gran Preludio para orquesta y piano está escrito en aire andante y su tonalidad es la mayor. El autor del poema sinfónico En las Cuevas del Drach con dos frases breves ha sentado la base de la nueva composición: una dulce, apacible, la otra sonora, valiente. La primera la inicia un solo de clarinete apoyado en un tremolo de cuerda que repiten los violines, flautas, oboes etc.; el compositor modulando incesantemente se nos antoja mariposa jugueteando en torno de tiernas florecillas; ora nos deja oír el piano unos magníficos efectos de colorido, como comentario á la frase de la madera, preparando la entrada en re menor con la misma encantadora insistencia en la melodía; luego el metal diseña la segunda frase en re mayor, tomado como dominante de la tonalidad general, que adquiere grandes proporciones de gallardía y sonoridad pasando por si y fa sostenido menores para llegar al final en animado crescendo en que unos pasajes de cornetas y trombones tratados alla Wagner van sostenidos por acordes llenos, vigorosos, de imponente potencia. El espíritu ha sobrido el deleite proporcionado por la gama de matices y por mucho tiempo no puede sustraerse al recuerdo del buen tono y nitidez de ejecución del profesor de clarinete don José Bonnin.

Mis Plegarias Intimas.—Lo que el señor Marqués titula únicamente pequeño oratorio es nada menos que una Gran Cantata con dos interludios orquestales. Efectivamente, así como en las obras perosianas entran personajes, en la de nuestro paisano no figura ni el cronista siquiera; el único solo es una delicada Ave-Maria que se dignó escribir en obsequio de mi discípulo señor Fortuñy. Es de una sencillez deliciosa y se presta á lujo de detalles en el fraseo; tiene dos partes y en cada una, con perfecto conocimiento de la voz de barítono, dá el autor ocasión al cantante—quien quiera sea—para lucir sus dotes. El acompañamiento resulta severo, plácido y exento de perjudiciales efectismos de ejecución.

Este Oratorio estaba destinado á la iglesia; de modo que para cantarse en el Circulo Mallorquin se limitó Marqués á sustituir el órgano por la orquesta en el acompañamiento de los números uno y seis y aún en el primero suprimió el final, más adaptable al instrumento ceciliano.

Los números polifónicos «Jesús bendito...» y «Esplendorosa luz» pueden cantarse como preciosos Motetes, lo mismo que «Mi alma contrita» acompañado de órgano; los aprobaría la comisión más escrupulosa, no así los números de orquesta pues aunque son de sabor religioso, especialmente el número tres, no podrían ejecutarse en nuestros templos dadas las disposiciones que rigen. Así es que celebramos haya sido ejecutado «Mis plegarias intimas» en el Circulo y aun desearíamos una segunda audición en el Principal para que pudiese saborearla el pueblo.

Larga tarea sería describir minuciosamente aquí el Oratorio pues no podemos disponer de mucho espacio. Concisaremos, pues, diciendo que el número I en do menor es el balbuceo de una alma arrepentida que se postra ante la Divina Gran-

deza contando sus alabanzas después de corto preludio: entra á voces solas el coro de hombres y luego juntanse el de sopranos y contraltos con aquel, sobriamente apoyados por el acompañamiento de orquesta y piano: es de notar la creciente progresión «que fuera de mí sin tu gran sacrificio»; de gran efecto el período «glorioso sublime martir» y termina con la esperanza de la salvación en un ritardando piano lleno de unión.

Los 2 y 4 son, respectivamente, una plegaria coral llena de ternura escrita en el mismo tono que el 1 y una melodía de tenores en sol mayor, perlada filigrana que sostiene las demás cinco voces, adecuadísima á las palabras «Jesús bendito etc.» y «Esplendorosa luz, etc.» El autor de la letra no escribió versos ni prosa, son sencillamente conceptos extractados de extensa espresión de su sentimiento; es un señor que quiere conservar el incógnito y á fuer de caballeros no lo quebrantaremos á pesar de vislumbrar de quien se trata.

El Andante en do menor para orquesta y piano es de tanta religiosidad como otras piezas similares de Gounod, Massenet y Eslava. Tiene un solo de violoncello que fué admirablemente tocado por el amigo don Ignacio Pomar; es en nuestro concepto una de las mejores partes de esta obra y que más deseada deja su repetición. La melodía para violines demuestra que no en vano cultivara Marqués el instrumento de Paganini: seguros del éxito pueden ejecutarlo los solistas como pieza de carácter sentimental.

La grandiosidad del coro unisono «Himno al Omnipotente» corona dignamente la última producción de Marqués, después de 31 compases de orquesta en re mayor entra con gran vigor la masa coral no decayendo un instante el interés de la instrumentación, brillante y rica en sonoridades, para acabar en un fortissimo emocionante. Esta pieza produciría en el gros public un entusiasmo delirante.

Nuestro elogio: cuando se declara á don Pedro Miguel Marqués hijo ilustre de Palma.

Sebastian MIRALLES.

## Lecturas y Comentarios

El cráneo de un boxeador.—Una equivocación en un hospital.

El célebre boxeador Jack-Johnson, que actualmente se encuentra en San Francisco de California al cuidado de un hermano que se halla enfermo, es una de las cabezas más duras que se han registrado entre los hombres.

El cráneo del boxeador es la admiración de los médicos, y en el mundo científico se habla de él como un caso sorprendente, digno de estudio.

Jack-Johnson, orgulloso de la admiración que su férrea cabeza despierta entre las eminencias de la ciencia, se presta de buen grado á todas las experiencias.

Hace pocas días, renombrados cirujanos del Hospital alemán se propusieron someter el cráneo de Jack á la acción de los rayos X, como medio de apreciar su espesor.

Hay que tener presente que un cráneo humano, de espesor normal, es atravesado por los rayos catódicos en un tiempo que varía entre cinco y quince segundos.

La operación efectuada con el cráneo de Jack fué bastante más duradera, pues los rayos X invirtieron en atravesarlo cinco minutos y medio.

Cuantos médicos y profesores asistían á esta experiencia quedaron maravillados, deduciendo que el cráneo del boxeador mide un espesor medio de 18 milímetros. Se puede juzgar de la enormidad de fenómeno, teniendo en cuenta que un golpe capaz de derribar un toro, descargado sobre la cabeza de Jack-Johnson, le produciría tan sólo un malestar ligerísimo. Cálculase el esfuerzo que se necesitará para causarle una conmoción cerebral.

Generalmente, la caja craneana de los boxeadores es más espesa y resistente que la de las demás personas; pero nunca se había observado un caso tan sorprendente como el que ofrece la cabeza de Jack-Johnson.

Un empleado de comercio, cuya familia reside en Dijon y que prestaba sus servicios en un almacén de Marsella cayó enfermo hace algunos días y sus compañeros le llevaron al Hospital Civil.

En un lecho inmediato al en que él estaba, murió, á los dos días, un sujeto de su misma edad.

La administración del benéfico establecimiento cambió las filiaciones y declaró oficialmente muerto al empleado.

La familia de éste recibió un escueto telegrama en que se le participaba que el pobre joven había fallecido sin dejar herencia alguna y que había recibido sepultura (pasadas las horas reglamentarias).

El empleado que ignoraba se le había declarado difunto, se restableció, y viéndose sin dinero envió un despacho á su familia solicitando algunos recursos que le permitieran vivir hasta que se pusiera bueno de todo y pudiese trabajar.

La familia que se ya había vestido de luto,

creyó que pretendía estafarle algún desprevisto ciudadano y telegrafió al jefe de Policía de Marsella rogándole dotuviera á éste.

El jefe de Policía envió á un comisario á la casa de huéspedes donde residía, desde su salida del Hospital, el ex-empleado de comercio.

La entrevista entre ambos fué graciosísima.

Severo, inflexible, el representante de la justicia reprendió duramente al infeliz joven,

—Lo que ha hecho usted es una indignidad y le costará muy caro—le dijo.

—¿Qué he hecho yo?

—Pedir dinero por telegrama á una dignísima y afligida familia.

—¿Es delito pedir dinero?

—En este caso, sí.

—¿Cómo en este caso?

—Vamos, no intente disimular. Está probado el delito.

—¿Qué delito?—gritó exasperado el ex-empleado de comercio.

—El que ha cometido usted,

—¿Yo soy un hombre que no tiene de qué avergonzarse!

—¿Usted lo que no tiene es vergüenza.

—¿No consiento que me insulte usted!

—No le insulto me limito á prenderle,

—¿Pero por qué?

—Por uso de nombre supuesto y tentativa de estafa.

—Yo sólo uso mi nombre y no he intentado estafar á nadie,

—Veamos. ¿Cómo se llama usted?

—Alberto Gallas.

—¿Sigame.

—¿Por qué?

—Porque acaba de probar que es cierta la acusación que pesa sobre usted.

—¿Yo no he probado nada!

—Si Alberto Gallas, empleado de comercio, falleció hace varios días en el Hospital Civil y fué enterrado á las veinticuatro horas.

—¿Que yo he fallecido?

—Basta de bromas.

Y dando por terminado el diálogo, le llevo á la cárcel.

Y en ella ha permanecido el infeliz seis días y otras tantas noches, poseído de una profunda respiración,

Estuvo á punto de volverse loco.

No podía estarse quieto, y yendo de un lado para otro en su celda, decía:

—Pero si yo he fallecido y me han enterrado, ¿por qué estoy en la cárcel?

Al cabo, todo se desahució.

Avisados algunos de sus parientes, llegaron de Dijón, fneron á la cárcel, y después de contemplar por un ventanillo al preso, declararon que era, efectivamente, Alberto Gallas.

Este fué puesto en libertad.

Inmediatamente ha presentado una demanda contra la administración del Hospital Civil.

En ella pide 3,000 francos de indemnización.

ARGOS

## Revista teatral

### «El palacio iriste»

Teatro de la Princesa.—(Madrid)—El Palacio iriste, cuento fantástico original de Martínez Sierra.

Dice el crítico de La Correspondencia de España:

«Por qué no les ha gustado á los abonados de sábado blanca la nueva comedia de Martínez Sierra? Confieso que no acierto á explicármelo. Si el objeto se ha debido á la lentitud y al ambiente de tedio, no comprendo la sorpresa de los espectadores; el título El palacio iriste ya nos anunciaba una atmósfera lenta y tediosa. El interés debería de estar, y positivamente estaba, en el encanto de una impecable prosa rítmica, que á trechos recuerda la de Msterlineck. Si á los espectadores les sorprendió lo irreal de la fábula, lo relativamente extravagante del relato, tampoco lo con cibo; la calificación de cuento fantástico, que el autor daba en el cartel á su producción, no dejaba lugar á engaño.

Yo respeto al público, y precisamente con el de la Princesa tengo recientes motivos de muy profunda gratitud: Pero respetar al público no es adularle, y disculpar la actitud en que anoche se colocaron algunos abonados de los sábados blancos parecería baja adulación. El espectador está en su derecho si una comedia le fatiga ó le repele, de protestar contra ella cuando baje el telón. Pero el espectador no tiene derecho, dentro de las leyes de la corrección social, á no dejarle oír al vecino, á golpear el suelo con los pies, á olvidar la consideración que se debe al trabajo de un escritor inteligente y honrado. Ayer se juzgó El palacio iriste por algunos elegantes de Madrid como se suelen juzgar las piecicillas disparatadas en los cines. Y la poética creación de Martínez Sierra no merecía, ciertamente, esta severidad, siquiera por ser una tentativa de algo nuevo, y por las bellezas de su prosa, y por el renombre del autor, y por la presentación escénica de la obra, y por la interpretación muy notable. Josefina Blanco estuvo inspiradísima.

El palacio iriste es un cuento fantástico, y su autor con razón nos lo advierte. En el triste palacio, donde arrastran su vida monótona, gris, insoportable, la hija del Rey y sus tres niños, falta una netecita de S. M. La Princesa Marta desapareció un día, para no morirse de aburrimiento y de pesadumbre. Ha respirado el aire libre, se ha bañado en sol, ha vivido en el mundo. Vuelve al palacio, para libertar á sus hermanos y á su madre. Esto podrá no ser lo verdadero, pero es lo verosímil. ¿Dónde termina la realidad y comienza el ensueño?

«¿Quién puede decirlo! En esa penumbra se desenvuelve la nueva comedia de Martínez Sierra, á mi juicio y al de otros muchos lindísima, aunque rechazada anoche por los pudorosos abonados de los sábados blancos, á quienes tampoco les gustan, por lo visto, cuentos tan llenos de infantilismo y de candor.

### «Solico en el mundo»

Teatro Circo.—Zaragoza.—Solico en el mundo, entremés original de los hermanos Quintero.

Dice el Diario de Avisos de Zaragoza:

«Una cuestión previa: ¿Es «Solico en el mundo» un tanteo, un desagravio, ó las dos cosas á la vez?

Los hermanos Quintero, á quienes admiro muy de veras, y que sienten por Aragón y por sus cosas una hondísima simpatía, hicieron no ha mucho un tímido ensayo de «baturrismo», teatral.

No tuvieron fortuna, porque el baturro de «La patria chica»—y perdonen los admirados saineteros esta sinceridad—es un baturro de postal iluminada.

Escarmatados tal vez, rehuyeron la gran ocasión de llevar á la escena tipos aragoneses, al escribir «La rima eterna».

Y tan deliberado fué su propósito, que hubieron de falsear la verdad histórica y geográfica, trasladando á tierras castellanas el santuario de Veruela, donde el inmortal poeta de las Rimas vivió una buena parte de su doliente vida.

Ahora han escrito un entremés castiza baturro: «Solico en el mundo», que ayer tarde se estrenó en el Circo.

Puede ser, por lo tanto, este entremés un tanteo, un desagravio y las dos cosas á un tiempo.

Mas, sea cual fuere la intención de los justamente célebres saineteros, satisféchésimos pueden estar de la intención; ágra decimos dehemnos quedarles nosotros, porque han enriquecido su copioso acervo literario y nuestro teatro regional con una verdadera filigrana.

Del corte y factura del entremés, no hay para qué hablar; son los Quintero maestros indiscutibles é indiscutidos en el difícil género, y por ese lado no podía sobrevenirles un tropiezo.

Lo difícil para ellos era crear dos baturros de hueso y de carne y hacerles moverse y decir como por nuestras aldeas y nuestros campos se mueven y hablan los aragoneses de uñas á uñas.

Y de ese empeño triunfaron en toda la línea.

Los dos personajes del entremés están sentados, observados y reproducidos con una maravillosa fidelidad.

El diálogo, fresco, ágil, lleno de donaire y galanura, tiene algunos, pocos, golpes andaluces traducidos al baturro; pero, en cambio, tiene muchas y muy auténticas baturradas de un sabor y de una gracia imponderables.

El público ríe á boca llena las felices ocurrencias de «Solico en el mundo» y al final aplaudió entusiasmado, haciendo levantar la cortina cuatro ó cinco veces.»

## La cuestión de Marruecos

### «Conflicto francoalemán»

Merece ser tenido en cuenta en España el artículo siguiente publicado por *Le Transigence*, por las relaciones que presenta entre la actual cuestión planteada en Marruecos y un probable conflicto francoalemán.

El artículo dice así:

«Los colegas de la mañana, al apreciar las relaciones franco-alemanas actuales, declaran que los recientes acontecimientos de Marruecos las han modificado en un sentido poco favorable al mantenimiento de la paz.

Uno de ellos escribe, hablando de Alemania, que durante las últimas semanas la tolerancia que simulaba Alemania se ha cambiado en desafinaciones y meticolosidades.»

Afirma otro que las dificultades diplomáticas que acaban de surgir con Alemania por la cuestión de Marruecos podrían conducir rápidamente á un conflicto.

Añade que durante la conferencia que el martes celebraron en el ministerio del Interior los Sres. Berteaux, Delcassé y Cruppi y Cambón, embajador este último de Francia en Berlín, se abordaron las eventualidades más graves que pudiera presentar esta cuestión.

Examinando después el colega el peligro que ofrece la situación actual, termina diciendo:

«La jornada de hoy será fecunda en acontecimientos imprevistos. Esperemos y meditemos.»

Hoy nos hemos personado en el ministerio de Negocios Extranjeros, y de labios de un personaje de la intimidad del ministro, hemos recogido los juicios siguientes:

«Las informaciones que circulan son pura fantasía, y no valen la pena de ser desmentidas oficialmente. Los sucesos desarrollados recientemente en Marruecos no han alterado en lo más mínimo las relaciones franco alemanas. Estas relaciones son normales, y ninguna dificultad os curre hoy día el horizonte. Todo cuanto se ha propagado esta mañana acerca de un estado de trance, de eventualidades peligrosas y de posibles conflictos, es una pura fantasía.

«Hay más: esa información de que usted me habla, por su indole misma revela su inexactitud, pues en una conferencia entre varios ministros y un embajador no se discuten asuntos de tan gran trascendencia, si no que tienen que ser tratados en un Consejo de ministros con asistencia del presidente de la República.

«Nada anormal representa la asistencia del Sr. Cambón á la conferencia que celebraron los ministros. Nuestro embajador en Berlín ha hecho lo que suelen hacer todos los embajadores que se hallan de paso en París, antes de regresar á su puesto. Es natural que haya tratado con varios

ministros de asuntos relacionados con su representación diplomática.

«Puede usted asegurar que esta información es fantástica é inverosímil, y que actualmente no existe motivo alguno para semejantes alarmas.»

Hasta aquí los juicios de la personalidad nos han hablado. Pero sabemos de sobras que en los ministerios hay la tendencia de verlo todo de color de rosa ó, al menos, se aparenta un optimismo sistemático, aunque no sea más que superficialmente. Mientras es posible se disfraza el peligro y evita la divulgación de las verdades peligrosas.

Hemos procurado hacer una investigación seria en los centros autorizados y bien informados. Las personalidades diplomáticas por nosotros interrogadas se encerraron en una reserva impenetrable. Quizá sea porque no se atreven á desmentir relaciones cuya exactitud les consta. Puede ser también que teman que una confirmación, puesta en sus labios autorizados, cree una atmósfera de inquietud demasiado acentuada.

Por el contrario, los políticos á quienes hemos podido consultar no disimulan que en las relaciones con nuestros vecinos existe, en estos momentos, algún entorpecimiento, causa del malestar.

«Hay optimistas, sin duda, que contra viento y marea siguen creyendo en la paz universal; pero otros, teniendo presente la actitud observada por los alemanes estas últimas semanas, sin querer ó sin poder precisar á que extremo ha llegado la tensión que tal vez mañana desencadene las peores catástrofes, están acordes en declarar «que existe algo y que no hay humo sin fuego.»

Resta añadir que la instrucción de los soldados, especialmente en el Este, se activa con gran rapidez, y los ejercicios de tiro se suceden con una frecuencia inusitada.

Podemos afirmar también que desde hace algún tiempo se despliega una animación excepcional en las oficinas del ministerio de la Guerra.»

### Un artículo de «La Mañana»

Una afirmación formulada por el señor Vázquez de Mella en el Congreso—la de que conviene provocar una nueva Conferencia internacional para rectificar el acta de Algeciras—sirve de pretexto á *La Mañana* para escribir un artículo que señala una orientación totalmente distinta de aquella á que responde, desde hace años, nuestra política internacional.

En ese artículo, el diario ministerial sostiene que «nuestras actuales alianzas no son nocivas; que Francia nunca puede ser para nosotros buena aliada, por la sencillísima razón de que es nuestra rival, por que Francia va á hacer de Marruecos una dependencia económica para poder convertirla, como consecuencia, en dependencia política; de modo que si se admite que España tiene en Marruecos intereses, la política francesa está orientada en contra de estos intereses nuestros.»

Añade que el acta de Algeciras, aunque sigue en pie, desde el punto de vista legal ha sido quebrantado de hecho por Francia; y después de enumerar varios casos en los cuales, á juicio del colega, se ha puesto de manifiesto esa repetida infracción, recuerda que la misión de los instructores de Policía termina á los cinco años de la ratificación del acta, y dice:

«Es que al expirar el plazo Francia va á retirar á sus instructores? Nos permitimos dudarlo; y cuando esta duda se convierta en certeza, la transgresión de los acuerdos de Algeciras será tan evidente, que su rescisión y sustitución por un nuevo convenio no vemos cómo podrá evitarse.»

Presentada así la cuestión, examina *La Mañana* la actitud en que encontraríamos á las Potencias si se plantease el problema de la revisión del acta de Algeciras, y dice que Francia, dominada por un Gabinete de del que es alma Delcassé, se presentaría más enemiga que nunca; pero que en ese exceso de ambiciones hallaría su principal debilidad, porque cuando más acentuara el Gobierno francés el imperialismo y el antigermanismo que Delcassé encarna, mayores motivos tendría Alemania para acentuar por su parte la oposición, y más grandes serían los temores que tal política suscitara en Francia misma: temores que no harían sino debilitar el Gabinete, y que podría dar así por resultado una segunda caída de Delcassé, no menos ruinosa que la primera.

Opina que Inglaterra, no obstante la *entente cordiale*, vela seguramente con mucho gusto que dismutuare el campo de acción francesa en el Moghreb, y entiende que siendo Francia la rival obligada de España en el Norte de Africa, Alemania es, sencillamente, nuestra aliada natural.

Tal es, en síntesis, lo que dice el colega.

## PALMA

Instruido el oportuno expediente en el Ministerio de la Gobernación con motivo de un recurso interpuesto por la Alcaldía de Campanet, contra la negativa de este Gobierno de provincia á cursar un recurso contencioso-administrativo contra la providencia dictada por el mismo revocando un acuerdo municipal relativo á los árboles del camino de Pollensa, se advierte á las partes interesadas para que en plazo de diez días puedan presentar los documentos ó justificantes conducentes á su derecho.

La guardia civil del puesto de Buhola, da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma á dos individuos por infracción de la ley de caza.

En la plaza de Abastos disputaron ayer dos individuos, los cuales llegaron á las manos, resultando uno de ellos con una contusión en

la nariz, que le fué curada en la casa de socorro.

El agresor ha sido denunciado al Juzgado.

Hoy miércoles a las seis y media de la tarde el ilustrado médico don Pedro J. Matas dará en el Colegio Médico Farmacéutico una conferencia sobre el tema Enfermedades secretas.

Para hoy miércoles, a las seis de la tarde, están convocados en Asamblea General en el local de la Cámara de Comercio de esta ciudad los señores socios del «Fomento del Turismo», al objeto de proceder a la renovación de su Junta Directiva.

Por agentes de la Compañía Arrendataria se han apresado en Cala Figuera 4 bultos de tabaco de contrabando y en término de Santanyí 6 bultos más de igual género.

El sábado ocho, se perdió una sortija de oro con un diamante, de caballero, desde la calle de la Concepción, Esparteras, Misericordia, Plaza del Hospital, Torrella a la Iglesia de San Jaime, regresando por la calle de la Gavarrera, Caballería y Concepción. Se gratificará a qui lo devuelva.

En esta redacción informarán.

El sábado y el domingo próximo dará funciones en el Teatro del Centro de la ciudad de Inca, el notable malabarista Nikk Mari, que con tanto éxito ha trabajado en el Teatro Balear.

En Solva la benemérita de dicho puesto denunció a la Alcaldía a varios individuos por infracción del Reglamento de carreteras.

El miércoles día 19 del actual tendrá lugar la tradicional romería del Cocó, en Lloseta.

Por la mañana, a las nueve y media, habrá en aquel oratorio Misa mayor, que celebrará el Rdo. señor Arcipreste de Binisalen. El sermón estará a cargo del elocuente orador sagrado Rdo. señor don Juan Roig, vicario de Santa Margarita.

Por la tarde, a las dos y media, empezará la romería con el canto de una Salve.

El señor Gobernador ha castigado con multas de 25 pesetas a cada uno de varios vecinos de San Juan Bautista, por sospechas de que estaban infringiendo las disposiciones que tiene dictadas sobre juegos prohibidos.

A eso de las nueve de la mañana de ayer de individuo agredió a otro en la plaza de San Jerónimo, produciéndole una herida en la sien derecha.

El agresor se dio a la fuga sin que pudiese ser detenido, manifestando el agredido no conocerlo.

La Congregación de Seglares Católicos ha acordado asistir a la procesión que ha de efectuarse el próximo lunes para acompañar a la iglesia del Socorro la imagen de nuestra Señora de los Desamparados.

### Excursiones de "La Almudaina", Viaje a Marsella, Niza y Montecarlo

(Del 4 al 7 de Junio de 1911) Lo desarrollará el siguiente itinerario: Día 4 de Junio.—Salida de Palma para Marsella a bordo del vapor Miramar ó del Mallorca. Día 5.—Llegada a Marsella a las ocho de la mañana. Visita de Marsella. A las seis de la tarde salida para Niza a donde se llegará a las diez de la noche, pernctando. Día 6.—Durante la mañana en Niza. Al mediodía salida para Mónaco y Montecarlo de donde se regresará por la noche a Niza. Día 7.—Salida a las seis de la mañana de Niza para Marsella, y acto continuo embarque para Palma. Día 8.—Llegada a Palma a las nueve de la mañana. Reguirán los precios siguientes:

El vapor de Palma a Marsella y vice versa y tren de Marsella a Niza y vice-versa. En 1.ª clase . . . . . 85,00 Ptas. En 2.ª clase . . . . . 60,00 » En 3.ª clase . . . . . 38,50 »

Queda abierta en nuestras oficinas la inscripción para tomar parte en dicho viaje, que como todos los que organizamos es exclusivo para los suscriptores de LA ALMUDAINA.

Oportunamente daremos el forfait cuyo precio será alrededor de 35 francos por persona, como también lo que comprenderá.

### Del Ejército

Destinos.—Se ha dispuesto que el teniente Auditor de tercera don José Usera y Rodríguez con destino en esta capitania general, y el del mismo empleo don Antonio Mendez y Caral, del Gobierno Militar de Mahón, pasen destinados al mencionado Gobierno Militar el primero, y a esta Capitania General el segundo.

### Audiencia Señalamiento

Para esta mañana a las diez y media esta señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Guillermo Salom Ballester, acusado del delito de disparo de arma de fuego.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor Gómez Barberá.

El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Sbert.

### La Bendición Papal en la fiesta de Pascua

Nuestro Ilmo. Prelado en el Boletín de la diócesis ha publicado la siguiente circular:

«Con el favor de Dios contamos dar al pueblo fiel la Bendición Papal en la solemnidad de la Pascua, haciendo uso de las facultades que a este fin Nos fueron otorgadas por la Suprema Autoridad Apostólica.

Al anunciarlo a Nuestros amados Diocesanos, hemos de exhortarles a que se aprovechen de gracia tan singular, con la reverencia y disposiciones requeridas, orando por Nuestro Santísimo Padre y por toda la Iglesia Católica, a fin de que, así como van repitiéndose y agravándose las tribulaciones, se sucedan también las victorias; y no solamente aquellas que son inefectibles por estar afianzadas en la palabra de Jesucristo, sino además las otras victorias individuales por cuyo medio trinan las almas del común enemigo, homicida desde el principio, rechazando sus seducciones y perseverando en la práctica de las buenas obras. Dada en Palma a los 26 de Marzo de 1911. El Obispo de Mallorca.»

### Notas municipales

Ayer a las doce se reunió la Comisión de Obras, aprobando varios permisos para obras particulares y algunas cuentas.

Para hoy está convocada la Comisión de Hacienda para resolver algunos asuntos de su competencia.

El Ayuntamiento celebrará sesión el sábado en primera convocatoria por ser el lunes próximo día festivo.

### Expedición Odon de Buen

Desde el domingo último, se encuentra en esta ciudad, conforme dijimos, la expedición organizada por el catedrático de Historia Natural de la Universidad de Barcelona don Odon de Buen.

Se compone dicha expedición de unos sesenta alumnos de aquella Universidad y algunos auxiliares.

Ayer tuvimos ocasión de saludar al señor de Buen, quien nos manifestó que este año la expedición hubiera sido internacional de haber podido la Isla Marítima facilitar uno de sus buques para su realización, pues hubieran tomado parte en la misma los alumnos de la Universidad de París.

Los excursionistas durante los tres días que llevan en Palma han realizado algunas excursiones entre ellas una a las maravillosas cuevas de Manacor.

Su proyecto era realizar ayer una excursión al Torrent de Pareys en el vapor Ciudad de Palma, pero tuvieron que suspenderla a causa del mal tiempo.

Hoy saldrán para Valldemosa, Deyá y Sóller y de mejorar el tiempo irán mañana ó pasado al Torrent de Pareys, pues no han desistido de ello.

El día de ayer, en vista del estado lluvioso del tiempo lo dedicaron a estudios de gabinete en el Laboratorio Biológico Marino de Porto-Pi.

Los excursionistas permanecerán aun en Palma varios días, pues su estancia depende del estado del tiempo.

El señor de Buen ha recibido estos días buen número de visitas de los muchos amigos que cuenta en Palma.

### Junta de protección a la infancia

Anteanoche se reunió esta Junta bajo la presidencia del señor Gobernador asistiendo los señores Lopez Comas, Pascual, Ruiz, Costa, Casanovas, Morell, Rotger, Quintana, Torres, Roselló y Nadal, Vives, Vicens Roselló (don Francisco) y Planas la señora doña Margarita Maura y la Rda. Sor Petra Palau.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se enteró de la liquidación enviada por la Hacienda, del importe recaudado por el impuesto sobre espectáculos durante el mes de Marzo último que asciende a 405,48 pesetas.

Se discutió ampliamente la forma como han de repartirse los socorros, acordando hacerlo por donativos por una sola vez sin perjuicio de repetir el donativo si la necesidad subsiste.

Se acordó conceder un donativo de 25 pesetas a la Gota de leche y repartir otros dos donativos de 15 pesetas que se tenían solicitados. Y se levantó la sesión.

### De Sociedad

Por el ministerio de Fomento ha sido nombrado ingeniero director de las Obras del Puerto de Palma nuestro distinguido amigo, el ilustrado ingeniero don Pedro Garau, en sustitución de don Juan Malberti que acaba de ser jubilado.

El nombramiento del señor Garau ha sido recibido con satisfacción por el público conocidas las dotes que le adornan.

Por la prensa de Puerto Rico nos enteramos del ruidoso éxito que ha obtenido en el Teatro Municipal de aquella población nuestro paisano don Juan Balaguer al frente de su compañía de comedia.

La prensa de aquella isla publica su retrato, colmándole de elogios.

En el vapor Miramar, llegaron ayer de Barcelona, don Angel Bagas, don Benito Roura, don José Gimenez, don Jaime Llaneras y señora, señora Viuda de Llauger, don José Llauger, don Antonio Serra y señora, don Jorge Ankerman, don José Tugores y don Alfonso de las Heras.

En plena juventud ha fallecido en Alaró el joven don Francisco Ripoll y Fiol. D. E. P. Su muerte ha sido muy sentida.

Reciba su padre el conocido comerciante de aquella villa y demás familia la expresión de nuestro pésame.

### Comisión Provincial Sesión de ayer

Bajo la presidencia del señor Alcover y con asistencia de los diputados señores Llobera, Morales y Aguiló, reunióse, a las ocho y media de la mañana ee ayer, la Comisión provincial.

Se leyó y fué aprobada el acta de la sesión anterior. Es vista de una comunicación del Administrador de propiedades é impuestos de esta provincia reclamando copia de la partida de defunción de un expósito, se acordó contestar teniendo en cuenta los antecedentes que obran en la oficina de la Corporación.

Se acordó pasar al arquitecto de provincia una comunicación del Inspector general de Sanidad de Baleares solicitando se le remita un plano detallado, simplificado, de toda obra de ingeniería sanitaria, realizada ó en vías de realización y aprobado dentro del último decenio.

Vistas dos comunicaciones del Arquitecto de provincia acompañando los proyectos de reforma de alineaciones y rasantes de la calle Mayor de Felanitx y de urbanización de los terrenos comprendidos entre la estación del ferro-carril y el casco de dicha población, se acordó remitirlos al alcalde de la expresada ciudad.

Fueron admitidos varios alienados en el departamento de dementes del Hospital. Autorizáronse varios prohijamientos.

Se acordó, de conformidad con lo pro-

puesto por el director de la Inclusa, prorrogar el pago de la lactancia de un niño legítimo.

Enteróse de una comunicación del mismo director relativa al pago de un socorro de lactancia y de otra del mismo funcionario participando que una niña que fué admitida en el Establecimiento, para su lactancia, como legítima resulta de su partida de bautismo que fué bautizada como hija de padres desconocidos.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales. Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### Boletín meteorológico

Table with weather data: Barómetro (757.0 mm), Termómetro (11.0 g), Máxima al sol (21.0 g), id. a la sombra (14.0 g), Mínima a cubierto (8.0 g), id. a descubierta (7.0 g), Temperatura media de ayer (11.0 g), Temperatura media correspondiente al mes (15.0 g), Diferencia (4.0 g), Dirección del viento (N. E.), Fuerza máxima del viento sobre un m. cuadrado en 24 h. (167 g), Kilómetros recorridos en 24 h. (0.0 mm), Lluvia en 24 horas (0.0 mm), Evaporación en 24 horas (4.0 g), Humedad a las 9 (tanto p g de saturación) (68.0 g), Ascenso del barómetro en 24 h. (0.0 g), Descenso del id. en id. id. (1.0 g), Tensión del vapor (7.0 g)

### Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer.

#### Entradas

A las seis de la mañana de Barcelona el vapor Miramar, con la correspondencia 61 pasajeros y carga.

#### Salidas

A las cinco de la tarde para Valencia el vapor Cataluña, con la correspondencia, pasaje y carga.

También quedó despachado para Cabrera el vapor Ciudad de Palma, que saldrá esta mañana.

Esta mañana son esperados de Barcelona el vapor Rey Jaime II, que saldrá esta misma noche para el mismo punto de su procedencia y el vapor Isla, de Ibiza.

Esta noche saldrá para Ibiza el vapor Lulio.

### Valores locales

Table with local values: Palma 11 Abril, Crédito Balear (101.00), Fomento Agrícola (100.00), Ferro-Carril (101.00), Isla Marítima (172.00), Obligaciones id. (102.00), Sociedad Alumbreado por Gas (125.00), Salinera Española (145.00), Obligaciones 5 por 100 (104.00), Obligaciones 5 por 100 (102.00), Bonos Municipales (45.00), La Económica (24.50)

### CULTOS

#### Para hoy

##### Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Eulalia dedicadas a Nuestra Señora del Consuelo: Exposición a las seis; a las nueve y media Horas, Misa mayor con el canto del Pasio, procesión y reserva de S. D. M.; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro y las Tinieblas.

#### Otras funciones

En la Anunciación (Hospital), a las nueve, ejercicio del Via Crucis y descenso del Santo Cristo de la Sangre; por la tarde los actos de coro, y concluidos éstos, procesión por el patio para colocar la Sagrada Efigie en el puesto provisional que ocupa anualmente estos días. En la Capilla de María Reparadora, a las ocho de la noche, se cantará el «Stabat Mater».

#### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Pilar en Montesión ó san Cayetano.

#### Para mañana

##### Jueves Santo

En la Catedral Basílica, a las ocho y media los Divinos Oficios, en los que el señor Obispo hará la bendición de los oleos y consagración del Crisma; por la tarde a las cuatro el lavatorio de los pies, seguido de sermón por el orador cuarestmal.

En Santa Eulalia, a las nueve y media, Horas y Oficio solemne: por la noche el sermón del Mandato por el R. don Andrés Servera; Vicario de San Nicolás, y de nueve a diez meditación y cantos polifónicos.

En las demás parroquiales, a las diez los Divinos Oficios, y por la noche sermón del Mandato.

En San Cayetano, a las diez Oficio; y por la noche a las nueve Hora Santa con meditación y cantos.

En la Merced, a las diez los Oficios propios para colocar el Señor en el Monu-

Devocionarios y Semanas Santas Gran surtido en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2. Gemelos prismáticos de las mejores marcas ZEISS-BUSCH-HUET-PORROP-ETC. GRAN SURTIDO Antigua casa LASSALLE, SAN NICOLAS, 31

Las Monjas, Mantillas blonda OBRAS NUEVAS DE EXITO

LA FLOR DE LA VIDA POEMA DRAMATICO EN 3 ACTOS Por Serafin y Joaquín Alvarez Quintero PRECIO: 3 PESETAS

Primavera en Otoño COMEDIA EN 3 ACTOS POR G. MARTINES SIERRA PRECIO: 3'50 PTAS. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

GEMELOS PARA TEATRO ULTIMOS MODELOS COMPOSTURAS Isidoro Lassalle, Hijo 25 Calle Brossa No equivocar esta casa, la mejor surtida PRECIOS ECONOMICOS

mento; por la tarde a las cuatro rezo de Maitines y Laudes; por la noche de ocho a nueve Hora Santa con sermón por el R. P. Tomás Campo, mercedario. En San Francisco, a las diez Misa solemne con Comunión general; por la noche a las nueve ejercicio de la Hora Santa con meditación. En San Felipe Neri, a las nueve, Oficio solemne, comunión general para la Reverenda Comunidad y demás personas que se acerquen a la Sagrada Mesa; por la tarde a las tres Completas, Maitines y Laudes; por la noche a las ocho y media Hora Santa con canto de escogidos motetes y sermón por el M. I. señor don Miguel Costa y Llobera canónigo, y a las diez y media principio de la Vigilia de la Adoración Nocturna pública. En Montesión, a las ocho, Oficio; y por la noche a las diez, Hora Santa con sermón por el R. P. Vicente Sauras, S. J., con intermedios de canto. En el Socorro, a las nueve, Oficio solemne en el que comulgarán los señores Alumnos del Colegio y cuantas personas se acerquen a la Sagrada Mesa, por la tarde a las cuatro se cantarán los Maitines por la R. Comunidad, y por la noche a las nueve y media Hora Santa con sermón por el R. P. Vicente Menéndez. El «Orfeo Mallorquí» cantará los motetes siguientes: De Palestrina, «Omnes amici mei», «Velum tem plisicsum est», «Vinea mea electa», Jerusalem surige», «Plange xuai Virgo», «Miserere» y de Victoria, «Ovos omnes» y «Sepulcro Dominis». En las Reparadoras, a las siete los Oficios; por la noche de ocho a nueve el ejercicio de la Hora Santa y canto del Stabat Mater. En las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico, a las siete Oficio, y por la noche, a las nueve Hora Santa. Velarán el Sagrario las Hermanas y señoras Asociadas. En la Concepción, a las siete y media Oficio, y por la noche, a las diez Hora Santa con meditación. En Capuchinos, a las ocho Oficio, solemne y procesión para llevar el Santísimo al Monumento, durante el oficio se distribuirá la Comunión a los fieles, y a las seis y media de la tarde la Hora Santa con cánticos.

#### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de los Remedios, en Santa Magdalena.

Santora) Hoy.—Miércoles Santo; santos Zenón, Víctor y Julio papa. Mañana.—Jueves Santo; san Hermenegildo rey.—I. P. En las convalecencias de enfermedades infecciosas, en vez de drogas, siempre nocivas, úsese el remedio natu al la deliciosa agua de la fuente fría (13°), «Sainfoin-Louis», del valle de Vichy, alcalinas, litina, da y reconstituyente. La medalla de oro que en la Exposición anexa al gran Congreso español internacional de la tuberculosis, celebrado en Barcelona, ha sido otorgada a la Carne Líquida del Dr. Valdés García de Montevideo, es una nueva confirmación de sus importantes virtudes, que tanto la elevan sobre el nivel de todos sus pretendidos similares.

#### ¿Qué hacer?

Cuando se padecen dolores de estómago, digestiones lentas, incompletas, dolorosas, embaraço gástrico, pérdida del apetito, temblor y regenera la sangre por medio del hierro y se recupera inmediatamente el acilo ferruginoso cuya reputación sea universal, al verda tero Hierro Bravais en gotas concentradas, el remedio por excelencia en las convalecencias largas y difíciles contra la debilidad general y la languidez.

CABALLOS COJOS Curación rápida y segura de los Escorbuto, Tumores huesosos, Gonorrea, Formas, Empiomas, Sobrehuesos, Esternones, Molares y Vejigatas, por el UNGUENTO ROJO MERE

OBRA NUEVA POESIAS POR MARIA ANTONIA SALVA Precio 2 pesetas De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2. CAN BITLA Trajes negros confeccionados desde 25 pesetas.

# TELEGRAMAS

### POLÍTICA

Madrid 11 a las 18

Falta cubrir atenciones en el ministerio de la Guerra.—Se ha gastado más

En la ampliación del Consejo de ministros celebrado anoche, el general Luque trató extensamente de su presupuesto y expuso, no obstante el aumento de 30 millones, que quedan muchas atenciones a cubrir; pues para las fábricas de Trubia falta la consignación de 200.000 pesetas para funcionar. Además hay cuatro regimientos de Caballería desmontados a causa

de haberse hecho mal el último licenciamiento y haber permanecido indebidamente en filas unos 28.000 hombres que han consumido gran parte del presupuesto.

Se cree que muy en breve se atenderán estas manifestaciones del general Luque.

El ministro de Hacienda recomendó a sus compañeros procurasen en la aplicación de sus respectivos presupuestos vigentes se ajusten en los gastos de cada mes a la doza parte de los créditos presupuestados porque los excesos mensuales de gastos son originarios de créditos

extraordinarios y si tales excesos fueran procedentes del ramo de Guerra, podría creerse erróneamente que el Gobierno se disponía a costosas empresas militares en las que hasta ahora no se ha pensado.

### Despacho en la presidencia.—Conferencia importante

El señor Canalejas despachó en la presidencia varios expedientes, conferenciando luego con varios ministros.

Se atribuye importancia a la conferencia que celebró con el ministro de Estado señor García Prieto, sobre Marruecos, hasta el punto que el

presidente rehusó recibirnos a los periodistas.

Madrid 11 a las 24

### Sobre el tratado comercial de España con el Japón

En el despacho del señor García Prieto han celebrado una detenida conferencia el Embajador del Japón y el indicado ministro.

Ambos se han ocupado del tratado comercial de España con dicha nación, el cual se llevará a feliz término en breve.

### Llegada del nuevo Ministro de Portugal a Madrid

Ha llegado a esta Corte el señor

Vasconcelles nuevo ministro de Portugal en Madrid.

El señor García Prieto no ha podido recibirle por estar en casa del señor Martínez Campos que ha fallecido hoy, como próximo pariente. Lo recibirá pasada la Semana Santa.

### Viajes de los señores don Melquiades Alvarez y Soriano

El orador republicano don Melquiades Alvarez sale para Italia al objeto de realizar ciertos estudios.

Permanecerá en el viaje unos dos meses.

El señor Soriano marcha mañana a Tánger.

### El Radical y el debate Ferrer

El Radical dice que el debate Ferrer no ha terminado pues cuando se reanuden las sesiones de las Cortes la minoría radical pedirá responsabilidad por los señores Maura y Lacierva por los sucesos de Julio en Barcelona.

### Mitín conjunción ista

Dicen de Cádiz que el partido republicano de aquella capital organiza un gran mitín de propaganda republicana-socialista para el próximo domingo.

Tomarán parte en el acto, entró

El Secreto de Wilhem Storitz

PRECIO UNA PESETA

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Papel Kraff impermeable especial para paquetes postales

Gran existencia en rollos tamaños 90, 100, 110 y 120 centímetros de alto con gran rebaja de precios.

Al por mayor á 60 ptas. los 100 kilos

De venta en la impreta de Amengual y Muntaner—Palma.

¿Crucero ruso á Barcelona?

Háblase de la probabilidad de que visite este puerto el crucero ruso «Okean» que actualmente se encuentra en Vigo.

Para el 1.º de Mayo

La agrupación Socialista Barcelonesa se reunirá el próximo jueves en Asamblea extraordinaria para acordar los festejos que han de celebrarse, con motivo de la Fiesta del Trabajo, el 1.º de Mayo.

El Alcalde se ausenta.—Alcaldes interinos

Según tiene por costumbre, el Alcalde de esta ciudad señor Marqués de Mariano, pasará la Semana Santa fuera de Barcelona.

Con tal motivo se ha encargado hoy de la Alcaldía de esta ciudad el señor Mir, y el viernes le sustituirá el primer teniente de Alcalde señor Serrallera que habrá regresado ya de Madrid.

CORRESPONSAL.

APRENDIZ Se necesita de 14 ó 15 años, que sepa leer y escribir para un comercio de esta ciudad. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Corredores en plaza

A sueldo fijo, se necesitan para trabajar en esta capital artículos de mucho consumo. Informar en «Este Equino», 21, 2.º

La Higuera y su cultivo en España

Por Don Pedro Estelrich

Premiada con medalla de oro en la Exposición Regional Balear

Con 71 grabados y 4 láminas.—Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, al precio de 3.50 pesetas ejemplar.

También se halla de venta en la misma librería El almendro y su cultivo del mismo autor

VENTA Se vende á plazos como al contado, una casa con una porción de tierra situada en el Corp-Mari, frente al tiro de pichón. Para informes Rambla, 22, 2.º piso, izquierda.

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

EL AGUILA—Brossa, 30

Reglamento y tarifas

DE LA

Contribución Industrial y de Comercio

aprobadas por Real decreto de 28 de Mayo de 1899, revisadas por Real decreto de 2 de Agosto de 1900 y modificadas por diferentes Leyes y Reales órdenes dictadas hasta 31 Diciembre 1910, con formularios oficiales que acompañan á dichas tarifas.

Precio 4.50 pesetas De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

CURACIÓN DE LA TOS

Pastillas J. Miró

Espectora y calmante de la TOS

Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 29, 2.º

tel. 2.—Palma de Mallorca.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, insipiente. EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones que en él están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, y además se usa lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite folleto á quien lo pida.

oradores, Melquiades Alvarez Pablo Iglesias. El mitin se celebrará en el Gran Teatro.

Madrid 12 á las 2 Entrevista del señor Giner de los Rios con el ministro de la Gobernación.—Sobre los sucesos de Canilla

El diputado republicano señor Giner de los Rios ha celebrado una larga entrevista con el Ministro de la Gobernación para informarle de los pormenores de lo ocurrido en el pueblo de Canillas de Aceituno. Ha desmentido que el pueblo se amotinara contra la benemérita, diciendo el Alcalde de dicho pueblo don Velez Málaga que se quería proclamar la república sin que fuera cierto. Dice que la causa del motin la motivó una carga de la benemérita. Se ha comunicado el nombre de los vecinos muertos y heridos y la denuncia presentada por unos vecinos al Juzgado.

LA QUESTION DE MARRUECOS

Madrid 11 á las 18 la situación de Muley-Hafid ha mejorado

Según noticias de Tánger, la situación del Sultan Muley-Hafid ha mejorado desde el castigo que han sufrido los rebeldes con la artillería y la metraladora de la mehallá imperial. Era la esperanza del Sultán el armamento moderno, para cuyo manejo las tropas leales han sido adiestradas por los instructores franceses. Los rebeldes tienen cañones empuerados los manejan muy mal.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable, 5 p.m., Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 10 á las 24 Solemne entierro del Conde de Tejada Valdosera

La mesa del Senado ha invitado al entierro del señor Conde de Tejada Valdosera, á todos los senadores que se encuentran en Madrid, habiéndose dirigido también una comunicación á los Secretarios del Congreso para que inviten á los diputados. Asistirán al entierro del ilustre procer, todas las carrozas de gala del Senado y tributarán honores una sección de Caballería de la Guardia Civil.

Durante la hora del entierro doblarán las campanas de todas las parroquias.

Explicando lo de Canilla de Aceituno

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación ha explicado lo ocurrido en el pueblo de Canilla de Aceituno en la siguiente forma: A consecuencia de los embargos que se llevaban á cabo, por no pagar los consumos, la mayoría del pueblo se amotinó dando diversos gritos algunos de ellos subversivos.

Lo que dice Giner de los Rios

El diputado señor Giner de los Rios ha dicho que los sucesos de Canilla de Aceituno no tuvieron carácter sedicioso, y solo fué para protestar de que no se concediese una prórroga en los embargos. Añadió que resultaron siete heridos.

Jura de banderas

El solemne acto de la jura de banderas de los nuevos reclutas se verificará el día 28 de los corrientes en la Castellana.

Ha dicho acto asistirá la Familia Real.

Barrio destruido por un incendio

Ha sido destruido por un incendio el barrio de Loshivare (Tokio) que estaba habitado por mujeres de vida airada. Fueron destruidas cinco mil casas, quedando sin albergue seis mil mujeres.

No se registró ningún muerto, pero sí numerosos heridos.

La división de Canarias

El proyecto de ley referente á la división administrativa de Canarias se lea en una de las primeras sesiones que celebren las Cámaras,

cuyo proyecto como comprende varios ramos de los distintos ministerios, será leído por el señor Canalejas.

Es este proyecto el mismo que redactó el exministro señor Alonso Castrillo y que no pudo presentarse á las Cortes á consecuencia de la crisis.

Está conforme con el referido proyecto el señor Ruiz Valarino, salvo algunas modificaciones que se han hecho en el mismo.

Carrera de aeroplanos

Según el reglamento de la carrera de aeroplanos Paris-Madrid que debe efectuarse mediante tres etapas de París á Angulema, San Sebastián y Madrid, se ha fijado la salida de París á las seis de la mañana del día 21 de Mayo próximo, partiendo de cinco en cinco minutos.

El día 23 se verificará la salida de Angulema, á las siete de la mañana y de San Sebastián, á igual hora del siguiente día 24.

Excursión de la escuadra norteamericana

Para efectuar una excursión la escuadra norteamericana por el mar Báltico, compuesta de los acorazados «Louisiana», «Casolina», «Kausen» y «New Hampshire» saldrán en el próximo mes de mayo, visitando algunos puertos europeos.

Viaje del «Cataluña» á Bizerta

Se ha acordado que el crucero Cataluña vaya á Bizerta para representar á España, con motivo del viaje del Presidente de la República francesa M. Fallières á Tuñez.

Junta Central del censo

A las seis de la tarde se ha reunido la Junta Central del Censo al objeto de estudiar y resolver algunas reclamaciones y consultas.

Llegada de los Infantes don Carlos y doña Luisa

En el sudexpreso de esta tarde llegaron á esta Corte los Infantes don Carlos y doña Luisa. En la estación les esperaban las Reinas y los infantes.

Madrid 11 á las 2

La telegrafía sin hilos en Marsella

Dicen de París que en Marsella se ha instalado la telegrafía sin hilos, accediendo el Gobierno á la petición de la Cámara de Comercio de Marsella por las muchas ventajas que la telegrafía puede prestar á los buques.

Madrid 11 á las 18

Exministro fallecido

Ha fallecido repentinamente el expresidente del Supremo y exministro de Gracia y Justicia, señor Martínez Campo.

Su casa se vé visitadísima.

La Asamblea de la Asociación de educación física

Mañana empezarán las sesiones de la Asamblea de la Asociación de la educación física que presidirá el ministro señor Amalio Gimeno.

El martes se celebrará un banquete en el ministerio de Instrucción pública en honor de los asambleístas de derecho internacional.

Entierro de Tejada Valdosera

A pesar de lo desahucado del tiempo al entierro del conde de Tejada Valdosera han asistido muchos diputados, senadores, personajes políticos y las carrozas de ambas Cámaras, á las que perteneció el finado en distintas legislaturas.

Presidieron el fúnebre cortejo representaciones del Congreso y del Senado y de la Casa Real y de la Orden del Toisón de Oro.

Asistieron muchos carruajes particulares.

La «Gaceta»

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Anuncio para la provisión de una plaza de ingeniero 3.º de geógrafos con sueldo de 3.000 pesetas anuales.

Los aspirantes han de ser menores de 30 años de edad y deberán presentar sus instancias en el plazo de un mes á contar desde hoy.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una Real orden disponiendo la forma en que deberán realizarse las prácticas de la Academia de Infantería.

El 2 de Mayo saldrán al campamento de Aljares marchando en tren hasta Linares y luego á pié el día 3 de Linares á Bailen.

El día 4 de Bailen á Andujar; y el día 5 de Andujar á Villa-Rio, el 6 de Villa-Rio á Carpio; el 7 de Carpio á Córdoba, el día 8 descanso, el

día 9 regreso en tren á Córdoba y Toledo.

Las prácticas de ingenieros se realizarán visitando Madrid, Avila, Burgos, Bilbao, Gerona, Figueras y Rosas.

Huelga en Huelva

Dicen de Huelva que unos pescadores y operarios de las fábricas de conservas se han declarado en huelga pidiendo aumento de jornal.

Los fabricantes dicen que es imposible competir con los precios de las fábricas extranjeras, pues solo equiparán las tarifas á las de los establecimientos nacionales y se verá la imposibilidad material de acceder á las pretensiones de los huelguistas.

Ceremonia en la Sinagoga.—Festivos deslucidos

Dicen de Sevilla que se ha celebrado en la Sinagoga el acto de confirmar al joven hebreo Salomon Sovol.

Asistió al acto gran concurrencia.

El temporal deslució los tradicionales festejos de Semana Santa, pues no cesa de llover.

Madrid 11 á las 24

Los sucesos de Canillas de Aceituno. No fué movimiento republicano sino contra un agente recaudador.—Los heridos

Los sucesos desarrollados en el pueblo de Canillas de Aceituno han originado mucha curiosidad é interés por los gritos subversivos que decíase lanzaban los amotinados al atacar el cuartel de la guardia civil.

Los últimos informes que se reciben de Málaga dicen que los sucesos los motivaron las diferencias surgidas entre el vecindario de Canillas y el agente recaudador de los impuestos del Ayuntamiento llamado Enrique Castillo.

El pueblo quejoso de la recaudación se dirigió al Ayuntamiento en actitud de protesta, colocándose ante la Casa Consistorial profiriendo en gritos amenazas. En vista de la actitud agresiva del vecindario el recaudador señor Castillo no creyéndose seguro en el Ayuntamiento abandonó este y seguido del pueblo se dirigió á la casa cuartel de la guardia civil.

Los manifestantes querían atraparle. Cuando vieron que abandonaba la Casa Consistorial lanzaronle piedras y dispararon contra él revólvers.

El Castillo á todo correr logró llegar al cuartel de la Benemérita, pidiendo protección á la guardia civil.

Fara disuadir á los protestantes y además restablecer el orden, salió del cuartel el cabo de la benemérita comandante del puerto, siendo recibidos á tiros por los manifestantes.

Uno de los balazos le dió en el pecho causándole una herida gravísima.

Tuvo que ser auxiliado por sus subordinados quienes en brazos le entraron en el cuartel.

El tumulto crecía y las agresiones continuaban.

La herida causada al cabo de la benemérita agravó el conflicto. Para defenderse de las agresiones dos guardias civiles salieron al balcón de la casa cuartel desde donde repelieron con el mauser las agresiones que dirigían contra la casa los amotinados.

Los disparos de los guardos fueron certeros. Cayeron muertos de balazos los paisanos Antonio Alvarez y Juan Pelaez, mientras se retiraban algunos heridos.

Las noticias de Málaga no señalan el número de heridos.

El juez de Veléz-Málaga que se encuentra en Canillas, á donde fué inmediatamente que tuvo noticia de los sucesos, está practicando diligencias para esclarecer los hechos.

El Gobernador militar de Málaga ha nombrado para que instruya la causa como juez militar al capitán señor Moreno.

Hundimiento de un techo.—Obreros sepultados

Telegrafían de Alicante que en una fábrica de granos, que se construye para la «Unión Española» y mientras se estaban colocando esta tarde unas traviesas de hierro en el techo, se hundió parte de dicha obra.

Muchos obreros resultaron heridos á causa del hundimiento.

Contra las fiestas de la unidad italiana

Comunican de Cádiz que los ele-

mentos católicos de aquella capital preparan una velada para protestar de las fiestas que se están celebrando en Roma para conmemorar el cincuentenario de la unidad italiana.

Abastecimiento de aguas de Ceuta

Telegramas recibidos de Ceuta dicen que en aquella población se ha celebrado un banquete para conmemorar la inauguración de las obras necesarias para abastecer de agua á aquella población, obras que realiza una compañía formada por capitalistas bilbaínos.

Al acto asistieron todas las autoridades y en los brindis, que fueron muy patrióticos, se abogó para que se haga el alcantarillado total de la población, y se expresó el deseo de que acudan capitales españoles á implantar varias industrias.

Movimiento de fuerzas militares

Dicen de Algeciras, que en tren militar marcharon esta mañana los reclutas del batallón de Ceriñola para incorporarse á su Regimiento.

El batallón de Ciudad Rodrigo ha salido de los Barrios con igual objeto.

A las once de la mañana llegó á los Barrios el batallón de Chiclana que se destina á guarnecer la Línea de la Concepción.

Portugués detenido

Dicen de Lisboa que ha llegado á aquella capital el Gobernador portugués de las islas de Cabo Verde, en calidad de detenido, acusado de haber cometido actos de rebeldía y por excitar al levantamiento y proclamación de la independencia de aquel archipiélago.

Al ser interrogado ha negado los hechos que se le imputan, habiendo quedado detenido á pesar de ello.

Equipo español que luchará en el Concurso hípico de Roma

La Pista, sociedad hípica ha elegido á los oficiales que han de constituir el equipo español que luchará en el Concurso hípico que ha de celebrarse en Roma.

Presidirá el Jurado el general señor Muñoz Cabo.

Constituirán el equipo los señores Mendez, Moreno, García, Astrian y Uzquiano.

El teniente coronel señor Damas Berenguer presidirá la misión la cual saldrá de Madrid del día 18 al 20 del actual.

Creación de un nuevo cuerpo militar

El Gobernador civil, señor Fernandez Latorre, ha vuelto á ponerse al habla con los ministros de la Guerra y Gobernación, á fin de estudiar los medios para la creación de un nuevo Cuerpo militar con todos los prófugos, burladores del servicio militar, pues con ello se extinguiría mucho la mendicidad.

Llegada del Presidente del Congreso de Derecho Internacional

En el expreso de hoy ha llegado á esta capital el Presidente del Congreso de Derecho Internacional.

Dicho señor ha celebrado una conferencia con el Subsecretario de Estado.

Los trenes para Sevilla

Los trenes para Sevilla han salido repletos, habiendo tenido que aumentar considerablemente el número de coches, dado el gran número de personas que se dirigen á dicha capital para presenciar las funciones de Semana Santa.

El tren correo ha salido por dicho motivo retrasado.

Madrid 12 á las 2

Pidiendo la supresión de un impuesto

El ministro de Hacienda señor Rodríguez, ha recibido la visita del representante de los agricultores de Levante para pedirle la supresión del impuesto de transportes de hortalizas.

El ministro se ha mostrado bien dispuesto á realizarla, como así lo prometió su antecesor señor Cobian al aprobarse el presupuesto.

Petición de los remolacheros.—Contestación del señor Canalejas

Una comisión de remolacheros ha visitado al señor Canalejas pidiéndole que acceda á la derogación de la parte de Ley dictada por el señor Osma que afecta á la libertad de la industria ó de lo contrario procurar que se pague la tonelada de la remolacha por la Azucarera á 40 pesetas.

El señor Canalejas les dijo que los representantes de los remolacheros de Aragón habían formulado la petición en forma alternativa; es decir, la derogación de parte de la Ley dictada por el señor Osma ó el

pago de cierto precio por tonelada de remolacha y que les había contestado que solo podría adoptar una de dichas peticiones inclinándose por la primera.

Les ha añadido que al abrirse las Cortes se aprobará dicha petición y si hubiera dificultad en el Senado se llamaría á la mayoría para que vote.

MENCHETA

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 11 á las 23.

Una desgracia.—Tranvía apedreado

Esta mañana, en la calle de Pedro IV, un sujeto quiso subia al tranvía de Badalona, estando éste en marcha y tuvo la mala suerte de resbalar, triturándole una de las ruedas la pierna izquierda.

El estado del herido es grave.

El publico, reunido en el lugar del suceso, ha apedreado el tranvía y hasta intentó incendiarlo, impidiéndolo la benemérita.

Una obra de Guimerá

El sábado de Gloria se estrenará en el Teatro Principal, la última obra de Angel Guimerá titulada La reina jove.

Reina gran interés por conocer esa producción del gran dramaturgo.

Proposición para autorizar la circulación rodada el Jueves Santo

Para presentarla en la sesión que debía celebrar hoy este Ayuntamiento, preparaban los concejales radicales una proposición encaminada á autorizar la circulación rodada el próximo día de Jueves Santo.

Pero no pudo celebrarse sesión por falta de número y no ha podido ser presentada la tal proposición.

Weyler á Madrid

En el rápido ha salido para la Corte el Capitán General de Cataluña Don Valeriano Weyler.

Procesiones del Via-Crucis solemnes

Las procesiones del Via-Crucis, que acostumbran celebrarse aquí el Viernes Santo, anunciase que vestirán este año mayor solemnidad que en años anteriores.

Salida de buque de guerra

A las ocho de esta mañana han abandonado este puerto, dirigiéndose al de Cádiz, el crucero «Extremadura» y los torpederos «Audaz» y «Terror».

Concas á Barcelona

Manana es esperado en esta ciudad el general de la Armada y exministro de Marina Don Victor M.º Concas.

Llegada de un plenipotenciario uruguayo.—Agasajos

A bordo del trasatlántico «Príncipe Umberto», ha llegado á este puerto el Teniente general Eduardo Vázquez, recientemente nombrado ministro plenipotenciario del Uruguay en España.

Le acompañan su esposa y un hijo de corta edad.

El señor Vázquez se propone permanecer algunos dias en esta ciudad antes de presentar sus credenciales al Monarca.

La junta directiva de la colectividad Hispano-Americana, ha acordado agasajar al Ministro uruguayo.

Uno de los agasajos será probablemente un banquete que se celebrará en la Casa de América y al que serán invitadas las autoridades y principales entidades de esta ciudad.

El gobernador y la Junta de Vocales asociados.—Sobre los presupuestos

El Gobernador de esta provincia señor Portela ha dictado una providencia negando á la Junta de vocales asociados la facultad de desecher la totalidad de los presupuestos, y ordena al propio tiempo que dicha Junta se reuna para discutirlos por capítulos.

Es probable que la reunión se verifique la semana próxima.

